
 
 
 

Conseil de Quartier de Belleville 
 

Compte-rendu de la réunion du 1er février 2024  

 
Présent.e.s :  

Mo Mathey 

Sonja Jossifort 
Chantal Rader 
Mirella Rosner 

Katharina Rousseau 
François Lurot 

Abdoulaye Sylla 
Jacques Buisson 

Foulabé Drame 

Octavio Espirito Santo 
Setni Baro 
Hervé Sallaz 

Rodrigo Ramis 
Bernard Olagnier 

Denis Griponne 
Anas Haflaoui 

Guillaume Martinage 

Roger Yoba 
 
 

Mairie du 20e 
Aucun représentant  

 
 

 
Excusé.e.s :  

Agnès Bellart  Emmanuelle Joly Serge Rivret

 
 

La réunion s’est tenue le jeudi 1er février 2024 au Café Social Ayyem Zamen. 

 
Début de séance à 19h10 - Fin de séance 21h40  

Prochaine réunion : jeudi 7 mars 2024 à 19h (Café Social, 7 rue de Pali Kao) 
 
 

Tour de table et ajouts proposés à l'ordre du jour. 
 

Ordre du jour 

1. Organisation du conseil de quartier 

2. Budget 2024 

 Le journal du conseil de quartier 

 Agenda de quartier KifKif 

3. Chantier rue Bisson 

4. Un A.M.I. à la Maison de l’Air 

5. Vie de quartier 

 Evènement des foyers de Travailleurs Migrants 

 Caisse alimentaire solidaire 

 Calendrier du mois 
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CQ Belleville (1er février 2024) 

1. Organisation du conseil de quartier  
 

La nouvelle charte des conseils de quartier a été présentée le xx janvier au Carré 
de Baudouin. Elle a été votée au conseil d’arrondissement du 31 janvier. 
 

Lors de cette réunion le conseil de quartier de Belleville a exprimé ses doutes sur 
l’efficacité de la nouvelle charte concernant la participation des « habitant.es les 

plus éloigné.es » des instances de la participation et a précisé que la charte est le 
cadre qui doit permettre de fonctionner en autonomie en s’appuyant sur les 
moyens humains et matériels de la Mairie du 20e. 

 
La modification de la charte en vigueur depuis la mise en place des conseils de 

quartier en septembre 2021 avait pour but de clarifier la qualité de membre de 
conseil de quartier. Certains conseils de quartier étaient bloqués par cette 
disposition qui ne permettait qu’à des membres élus d’être considérés comme 

conseillères ou conseillers de quartier. La nouvelle charte définit la qualité de 
membre par la présence à 3 réunions consécutives de conseil de quartier et la 

perte de cette qualité à l’absence à 3 réunions consécutivement. La qualité de 
membre donne le droit de vote pour les soutiens budgétaires. 

 
Après discussion, le conseil de quartier de Belleville a décidé à l’unanimité des 
présent.es de continuer à considérer tous les présen.es à une réunion comme 

membres et leur attribuer le droit de vote. Lors des votes, il est toujours précisé 
que celles ou ceux qui, insuffisamment informé.es ou pour une autre raison, 

peuvent ne pas prendre au vote. Les structures demandant un soutien budgétaire 
sont écartées du vote.  
 

Ces dispositions vont être inscrites dans un règlement intérieur qui devra être 
validé lors d’un prochain conseil de quartier. 

 
 

2. Budget 2024 
 

Un petit rappel a été fait sur les budgets et sur l’importance d’établir un 
prévisionnel pour l’année.  
Les difficultés rencontrées par les associations depuis quelques années les amènent 

à solliciter les conseils de quartier.  
Des pistes pour aider ces associations à constituer leur demande mais aussi à 

solliciter d’autres sources comme le fond d’animation locale (FAL) ou la dotation 
d’animation locale (DAL), la dotation culture ou directement une subvention auprès 
des collectivités (ville, région, …) pour ce qui est du domaine public. 

La Maison de la Vie Associative et Citoyenne est un support pour les demandes de 
subvention. 

 
Le conseil de quartier fait un appel pour qu’une ou deux personnes prennent en 
charge le suivi budgétaire et mettent en place une liaison fluide entre les 

associations, le Pôle de démocratie locale de la Mairie et le conseil de quartier. 
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CQ Belleville (1er février 2024) 

 Le journal du conseil de quartier 

 

Depuis le début de cette mandature, la Mairie du 20e n’accepte plus que les 
impressions du conseil de quartier soient réalisées par un imprimeur local, comme 

c’était le cas les années précédentes. La Mairie justifie cette position pour être en 
conformité avec le marché publique d’impression de la Mairie de Paris. En 
conséquence, après le rejet par le conseil d’arrondissement de septembre 2022 

d’un vœu voté en mai 2022, le conseil de quartier a décidé en octobre 2022 de ne 
plus imprimer le journal et de ne le diffuser qu’en ligne sur son blog. La Mairie, par 

l’intermédiaire d’Annie Gafforelli, avait déclaré chercher des solutions. 
 

La commission communication souhaite imprimer le prochain numéro du journal. 
Elle est en contact avec un imprimeur du quartier qui utilise un procédé 
d’impression à froid proche d’une sérigraphie mécanisée, plus respectueux de 

l’environnement, la risographie.  
 

La commission communication se réunit le lundi 5 février à 19h au centre social 
des Rigoles. 
 

 

 Agenda de quartier KifKif  

 
L’an dernier, l’association KifKif Vivre Ensemble a mis en place l’Agenda de 
Quartier. Cet Agenda propose aux structures des quartiers Amandiers et Bas-

Belleville d’annoncer leurs évènements du mois par un affichage dans les locaux 
des bailleurs sociaux du quartier (Paris Habitat, RIVP et Elogie Siemp) et sur leur 

site internet (https://kifkif.org/agenda-amandiers-belleville). 
L’agenda papier présente huit activités de loisirs et a été affiché dans une centaine 
d’immeubles, dans les centres sociaux, les établissements culturels et les 

commerces de proximité. L’édition en ligne intègre également des rendez-vous 
d’intérêt général. 

Le bilan de l’opération a montré au travers d’entretiens avec quatre-vingt familles 
que cette action est prometteuse. Mais il faut la développer pour afficher dans plus 
de lieux, notamment dans le haut-Belleville, avec de nouveaux bailleurs sociaux 

basés à Amandiers, pour toucher plus de familles.  
L’agenda sera publié de mars à décembre 2024. 

 
Kif Kif présente également son budget prévisionnel. La mairie et les bailleurs 

sociaux sont les principaux financeurs de l’opération.   
Le conseil de quartier propose à Kif Kif de demander un soutien de 500€ en deux 
temps.     

 
Le conseil de quartier vote à l’unanimité des présent.es le soutien KifKif pour son 

Agenda de Quartier. KifKif transmettra un premier devis dès maintenant puis un 2e 
en avril. 
 

Projet Structure Demande Votant contre abstention pour Accord 

Agenda de quartier 
Kifkif Vivre 
Ensemble 

1000€ 12 0 0 12 2x500€ 

 

  

https://kifkif.org/agenda-amandiers-belleville
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CQ Belleville (1er février 2024) 

3. Chantier rue Bisson  
 

Le président de l’Amicale des locataires du 35 rue Bisson sollicite le conseil de 
quartier suite à l’installation d’une base de vie de chantier rue Bisson qui enferme 
son immeuble. 

 
Le redémarrage du chantier de Pôle artisanal a été précédé le 15 janvier dernier 

par la fermeture de la rue Bisson entre la rue du Sénégal et rue de Tourtille. Les 
locataires du 35 rue Bisson, ainsi que leur visiteurs ou livreurs, ne peuvent accéder 
à leur immeuble qu’à partir de la rue de Tourtille par un passage de 80cm de large 

sur le trottoir. Iels ne peuvent plus accéder directement à la rue du Sénégal. Les 
livraisons pour l’immeuble sont également entravées.   

 
Le président de l’amicale des locataires a alerté Paris Habitat, la RIVP et les Mairies 
du 20e et de Paris pour les alerter sur cette situation. Il demande une ouverture 

dans l’emprise du chantier pour permettre aux locataires d’accéder directement à 
la rue du Sénégal, que l’information sur le chantier soit diffusée auprès des 

locataires et affichée sur les grilles du chantier et qu’une signalétique puisse 
indiquer clairement aux piétons un passage et les obstacles sur la voie publique.    

 
En septembre dernier, lors des vendanges organisées sur le site du 48 
Ramponeau, le président de l’amicale avait rencontré les membres de l’association 

qui lui avait présenté le projet. Cette présentation avait suscité des questions qu’il 
avait transmis à la RIVP et au Maire du 20e (également président de Paris Habitat). 

Ces questions sont restées sans réponse à l’heure actuelle.  
 
Le conseil de quartier va écrire aux interlocuteurs du chantier pour leur signaler 

ces constats et leurs demander d’agir pour y répondre.  
    

Le Pôle artisanal devrait voir le jour fin 2025. Le projet a été proposé par les 
habitant.es lors de la mobilisation en 2015 pour sauver la métallerie présente sur 
la parcelle mitoyenne. L’association constituée pour porter ce projet auprès de la 

Ville de Paris et de la RIVP fait partie depuis 2020 du comité de pilotage du Pôle 
artisanal.  

 

4. Un A.M.I. à la Maison de l’Air 
 
Le 18 janvier dernier, la commission cadre de vie invitait les élu.es en charge du 

projet de la Maison de l’Air à la Mairie du 20e. Le 1er adjoint au Maire annonçait que 
la Ville de Paris allait lancer un appel à manifestation d’intérêt pour un « Café 
social et solidaire » à la Maison de l’Air. Le lendemain cet AMI était diffusé sur le 

site Maximilien en tant que « Café-Restaurant social et solidaire ». 
 

Les participant.es à la réunion du conseil se sentent floué.es par cette décision. Les 
concertations annoncées ne se sont pas tenues, les résultats de la consultation en 
ligne interprétées sans explication, la rédaction partagée du cahier des charges 

oubliée pour en final revenir à un café-restaurant source de la mobilisation en 2017 
mais aussi chiffon rouge des différentes interventions des élu.es au conseil de 

Paris. L’entretien du parisien avec le Maire du 20e surprend le conseil de quartier 
par sa déclaration sur la rédaction du cahier des charges avec les habitant.es et 

l’inquiète par sa désinvolture concernant les actiités associées à celle de café-
restaurant.  
 

Le Collectif Maison de l’Air organise une rencontre pour réfléchir à l’avenir du lieu le 
samedi 10 février à la Maison de l’Air. 
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Les participant.es vont rédiger un droit de réponse à l’article du Parisien.  

 
 

5. Vie de quartier 
 

 Evènement des foyers de Travailleurs Migrants 

Deux représentants des foyers de travailleurs du 20e sont venus nous inviter à 

l’évènement qui se déroulera le samedi 17 février à la Maison des Jeunes et de la 
culture du Borego.  

 
La MJC leur demande 1300€ pour la salle pour la journée jusqu’à minuit. Il est trop 
tard pour que le conseil de quartier puisse apporter un soutien.  

Le conseil de quartier propose également de contacter d’autres salles qui 
pourraient accueillir l’évènement. Les organisateurs ont déjà publié des affiches et 

des tracts, donc impossible. 
 
Les organisateurs vont revenir vers la Mairie du 20e pour obtenir une aide. 

 

 Caisse alimentaire solidaire 

Le 20e arrondissement devrait être un des 3 arrondissements pour 
l’expérimentation d’une caisse alimentaire solidaire qui se mettra en place à partir 

de septembre. La votation parisienne du dimanche 4 février sur les S.U.V. sera 
associée dans le 20e arrondissement à un vote pour ou contre l’expérimentation 
d’une caisse alimentaire solidaire ? 

 
Un membre du conseil de quartier a souhaité relancer l’idée de monter une 

commission alimentation. A rediscuter à la prochaine commission cadre de vie.  
 
 

 Calendrier du mois 

 8/1-29/2 – Enquête publique PLU 

 31/1 (19h) – PLU : le logement à Paris – Centre de Chaligny (15 rue de Chaligny) 
 1/2 (19h) – Conseil de quartier – Ayyem Zamen 
 3/2 (17h) - Paris Collectif : J’irai débattre chez vous – Le Dorothy 

 4/2 – Votation SUV et Caisse alimentation solidaire 20e (Sécurité sociale 
Alimentaire (SSA) ) 

 5/2 (19h) – CQ Belleville – commission communication (CS Rigoles) 
 6/2 (0h25) – Artistes de Belleville – Arte TV 

 6/2 (14h) – MBB : préparation fête de quartier – 30 rue Ramponeau  
 6-9/2 - Conseil de Paris 
 8/2 (19h) – Commission culture 

 11/2 (11h) – Collectifs Ménilmontant  
 13/2 (19h) – PLU : quartier du quart d’heure – Cent-quatre-Paris (5 rue Curial) 

 14/2 (12h) – Nouvelle an vietnamien et chinois  
 15/2 (19h) – Commission cadre de vie - Archipélia 
 21/2 (19h) – PLU : patrimoine, formes urbaines et paysage – IBIS Paris (10 rue 

Bernard Buffet 17e) 
 25/2 (11h) -  

 27/2 (14h-17h) – PLU – Enquête publique – Mairie du 20e 
 1/3 (18h-20h) – AG Collectifs Ménilmontant – Les Plateaux Sauvages 
 4/3 (19h) – Conseil de quartier – Commission communication 

 7/3-1/6 - Expo photos (FX Bouchard) - Le Paris des années 70 – Galerie Roger-Viollet 
 7/3 (19h) – Conseil de quartier – Ayyem Zamen 


